
VERBALE DELLA RIUNIONE DI CONSIGLIO DEL GIORNO 

27 novembre 2023 

Presso la sede dell’Ordine in via Volta 62 a Como, alle ore 18.41 si è riunito il 

Consiglio dell’Ordine, per discutere il seguente ordine del giorno: 

1) Lettura e approvazione del verbale del 6 novembre 2023; 

2) Progetto comunicazione efficace: collegamento video per la presentazione 

dell’iniziativa; 

3) Quota di iscrizione anno 2024; 

4) Situazione economico-patrimoniale della Fondazione dell’Ordine: richiesta 

di ricostituzione fondo; 

5) Variazioni al bilancio preventivo anno 2023; 

6) Bilancio di previsione anno 2024; 

7) Rimborsi spese; 

8) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

9) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

10) Commissione Edilizia e Urbanistica: nomina del coordinatore; 

11) MAARC: richiesta patrocinio mostra su Terragni e Sartoris a San Pietro in 

Atrio dal 2/12/2023; 

12) Segnalazioni di nominativi: 

a) Comune di Erba: ratifica segnalazione nominativi con residenza e/o 

studio in Erba; 

b) Sig. F. Ariemma: ratifica segnalazione nominativi per certificazione 

lavori di ristrutturazione; 

13) Senatori dell’Ordine: aggiornamenti organizzativi; 

14) Anticorruzione e trasparenza; 

15) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

16) Varie ed eventuali: 



16 a) Sig.ra Cavallari: richiesta nominativi esperti in acustica; 

16 b) Installazione illuminazione di emergenza. 

Sono presenti: Paolo Arienti, Marco Cigardi, Francesca Comità, Massimiliano De 

Rose, Luca Lanfranconi, Pier Giuseppe Lozej, Maurizio Ponzoni, Raffaella 

Romano e Pietro Tripodi. 

Presente connesso da remoto: Carmine Accordino. 

Sono assenti: Alessandro Ajani, Elena Bianchi, Anna Croci, Roberto Lietti, Marco 

Romano.  

Redige il verbale il Consigliere Segretario, Francesca Comità.  

Constatata e fatta constatare la regolarità della riunione, il Presidente dichiara 

aperta la seduta. 

1) Lettura e approvazione del verbale del 6 novembre 2023; 

Il verbale della seduta del 6 novembre 2023 viene approvato con modifiche. 

2) Progetto comunicazione efficace: collegamento video per la presentazione 

dell’iniziativa; 

Attivato il collegamento video, il Presidente presenta Francesca Di Cesare, che 

illustra ai Consiglieri il progetto sulla comunicazione efficace. Il corso, articolato 

in 5 incontri da 4 ore ciascuno con cadenza mensile in presenza presso la sede 

dell’Ordine, ha l’obiettivo di porre la comunicazione in ottica relazionale, 

utilizzando tecniche e strumenti per fare meno fatica nel gestire situazioni 

lavorative e conflittuali. Il metodo applica teorie tratte dalle neuroscienze e 

propone molte attività pratiche. Gli incontri riguardano tematiche specifiche: 

cos’è la comunicazione, come progettarla, come si comunica, come si dirimono i 

conflitti e l’impatto delle emozioni. 

Il tempo dedicato alla parte teorica e alla parte pratica dipenderà dai partecipanti: 

le formatrici terranno conto delle risposte e della volontà del gruppo. 

Alle ore 18.50 Anna Croci si connette da remoto. 



Il progetto prevede un sesto incontro tenuto da Francesca Marchegiano, esperta 

di narrazione, con l’obiettivo di sviluppare la capacità di raccontarsi e di 

raccontare il proprio lavoro.  

Il percorso favorisce la collaborazione tra persone che lavorano insieme, offre 

tanti spunti che si possono applicare anche nell’ambito privato. 

Alle ore 18.53 entra Alessandro Ajani. 

Il Consiglio valuterà la proposta.  

3) Quota di iscrizione anno 2024; 

Il Consiglio decide che il pagamento della quota annuale andrà effettuato a 

mezzo Pago PA. 

Le quote e le scadenze 2024 sono fissate come segue: 

-rinnovi € 160,00;  

-senatori € 25,00 con eventuale ulteriore contributo volontario; 

 -nuove iscrizioni ingegneri fino a 35 anni di età: € 40,00 per i primi due anni; 

 -nuove iscrizioni ingegneri oltre 35 anni di età: € 160,00; 

-STP Società Tra Professionisti: € 320,00; 

 -scadenza pagamento quota annuale: 29 febbraio 2024; 

 -ritardato pagamento: 

€ 25,00 + 10,00 di spese per insoluto fino al 31/05/2024; 

€ 50,00 + 10,00 di spese per insoluto dopo il 31/05/2024; 

 -dimissioni con esenzione pagamento quota: 15 febbraio 2024.  

Alle 19.10 il Consiglio dà il benvenuto al dott. Francesco Nessi, Revisore dei conti, 

e al dott. Walter Moro, Consulente fiscale dell’Ordine, presenti per la trattazione 

dei punti relativi ai bilanci. 

4) Situazione economico-patrimoniale della Fondazione dell’Ordine: 

richiesta di ricostituzione fondo; 



Il dott. Moro espone la situazione economica e patrimoniale della Fondazione 

dell’Ordine. Il Consiglio delibera all’unanimità di ricostituire il fondo della 

Fondazione per l’importo di € 46.000. 

5) Variazioni al bilancio preventivo anno 2023; 

Il Consiglio delibera le seguenti variazioni al bilancio preventivo 2023: 

€ 2.600,00 al Capitolo “Stipendi, altri assegni fissi personale”;  

€ 550,00 al Capitolo “Contributi INPS”; 

€ 100,00 al Capitolo “INAIL”; 

€ 1.000,00 al Capitolo “Legali amministrative”;  

€ 1.800,00 al Capitolo “Congresso Nazionale”; 

€ 600,00 al Capitolo “Irap dipendenti”; 

Per la copertura delle maggiori spese si attingerà dal capitolo “Servizi agli 

iscritti” dove vi è disponibilità. 

6) Bilancio di previsione anno 2024; 

Il dott. Moro presenta il bilancio di previsione. 

Alle ore 19.38 esce Pier Giuseppe Lozej. 

Alle ore 19.52 esce Raffaella Romano. 

Il bilancio di previsione 2024 viene approvato all’unanimità (ALLEGATO 1). 

Il Consiglio ringrazia e congeda i consulenti fiscali. 

7) Rimborsi spese; 

Paolo Arienti chiede di aggiornare il Regolamento dei rimborsi spese, in quanto 

alcune voci non sono considerate, altre non hanno limiti e altre ancora hanno 

limiti che potrebbero essere rivalutati. 

Il Consiglio decide di affidare al Tesoriere l’incarico di rivedere la tabella dei 

rimborsi per aggiornarla. 

Si decide anche di chiedere un parere sulla liceità del rimborso delle spese legate 

al raggiungimento della sede. 



Alle ore 20.33 esce Maurizio Ponzoni. 

8) Nuove iscrizioni e cancellazioni: 

CANCELLAZIONI SEZIONE A 

ing. CURIONI BRUNO   N. 729 A 

ing. GREGORIO ROBERTO   N. 832 A 

ing. TAVILLA MASSIMO   N. 2581 A 

A oggi gli iscritti sono 1633, di cui 1539 appartenenti alla Sezione A e 94 

appartenenti alla Sezione B; cinque società appartengono alla Sezione STP. 

Con riferimento alle Linee di indirizzo – Testo unico 2018 emanate dal CNI in 

vigore dal 1/1/2018, il Consiglio riconosce quanto segue:  

…omissis… 

 

 

 

 

 

9) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

Il Consiglio valuta positivamente dal punto di vista didattico e scientifico le 

seguenti iniziative formative: 

- Seminario gratuito di aggiornamento per coordinatori della sicurezza ex 

D.Lgs. 81/2008 della durata di 3 ore dal titolo La rilevazione gas: principi 

fondamentali, riferimenti normativi e manutenzione in data da definire, organizzato 

in collaborazione con SENSITRON srl che verserà un contributo per i diritti di 

segreteria. 

Il Consiglio riconosce n. 3 CFP. 

10) Commissione Edilizia e Urbanistica: nomina del coordinatore; 



Il Consiglio nomina l’ing. Paolo Predario, che è stato contattato dall’ing. Arienti 

e ha dato la propria disponibilità, nel ruolo di coordinatore della commissione. 

11) MAARC: richiesta patrocinio mostra su Terragni e Sartoris a San Pietro in 

Atrio dal 2/12/2023; 

Il 9 novembre 2023 l’iscritto ing. Maximiliano Galli ha presentato una richiesta di 

patrocinio per la mostra organizzata da MAARC dal titolo Terragni e Sartoris a 

Como, capitale del Razionalismo italiano 1926-1943 che si terrà a Como, a San Pietro 

in Atrio dal 2 dicembre 2023. Il Presidente, valutata la documentazione 

pervenuta, in considerazione dei tempi ristretti ha concesso il patrocinio. 

Il Consiglio ratifica la concessione del patrocinio non oneroso. 

12) Segnalazioni di nominativi: 

a)  Comune di Erba: ratifica segnalazione nominativi con residenza e/o 

studio in Erba; 

Il Sindaco di Erba ha inviato richiesta dei contatti di tutti gli iscritti residenti o 

con studio nella città, per coinvolgerli in un progetto di riqualificazione. Il 

Presidente ha trasmesso l’elenco; il Consiglio ratifica. 

b) Sig. F. Ariemma: ratifica segnalazione nominativi per certificazione lavori 

di ristrutturazione; 

In data 10/11/2023 il Sig. Francesco Auriemma ha inviato una richiesta di 

nominativi esperti in certificazioni Enea per lavori di ristrutturazione di un 

immobile. Sono stati segnalati dal Presidente l’ing. MARCELLO COSTANZO e 

l’ing. PAOLO ARIENTI. Il Consiglio ratifica la segnalazione.  

13) Senatori dell’Ordine: aggiornamenti organizzativi; 

Alessandro Ajani ha reperito tre preventivi per il servizio di catering nella serata 

dedicata ai nuovi Senatori dell’Ordine. Il Consiglio decide di affidare l’incarico a 

Principe Catering, il cui preventivo ammonta a € 1.300,00 oltre IVA. 

14) Anticorruzione e trasparenza; 



Nessun argomento in discussione. 

15) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

La Commissione Ingegneria dell’Informazione sta lavorando a un progetto sulla 

mobilità elettrica. Il Comune di Como è stato contattato per valutare ambiti di 

interesse comuni sul tema. L’Assessore Enrico Colombo è stato delegato dal 

Sindaco per seguire l’iniziativa. 

Lunedì 4/12/2023 alle 14.30 a Cernobbio si terrà un incontro con i rappresentanti 

delle categorie professionali tecniche e dei Comuni del primo bacino del Lario 

per il progetto sulla prevenzione del rischio idrogeologico, finalizzato a ottenere 

la cartografia delle aree interessate al problema. L’Ordine sarà rappresentato da 

un membro della Commissione Ingegneria strutturale e geotecnica. 

16) Varie ed eventuali: 

16 a) Sig.ra Cavallari: richiesta nominativi esperti in acustica; 

In data 22/11/2023 la Sig.ra Marinella Cavallari ha inviato una richiesta di 

nominativi di esperti in acustica per effettuare una rilevazione notturna in una 

casa privata in Como. Il Consiglio decide di segnalare i seguenti iscritti, tratti 

dall’Albo Specialisti in vigore presso l’Ordine: ingg. Maria CAIROLI, Stefano 

FASOLA, Davide LODI RIZZINI. 

16 b) Sede dell’Ordine: illuminazione di emergenza; 

In relazione all’illuminazione di emergenza l’ing. Alessandro Ajani comunica che 

si sta procedendo con le valutazioni. Non emergono altri argomenti. 

La prossima riunione di Consiglio sarà convocata 18 dicembre 2023 alle ore 18.30. 

Null’altro essendovi da discutere e deliberare, il Presidente dichiara sciolta la 

seduta alle ore 21.19. 

IL CONSIGLIO DELL’ORDINE 

DEGLI INGEGNERI DELLA PROVINCIA DI COMO 

ing. Francesca Comità 


